

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. Alberto Angulo Ortega

Individuo de Número

Obituario

El Doctor Guillermo Angulo López, Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 3 en representación por el Estado Zulia, falleció el 4 de octubre de 1997.

Nació en Maracaibo el 30 de diciembre de 1919. Realizó sus estudios de bachillerato en el Instituto Maracaibo y su formación médica en la Universidad Central de Venezuela donde se graduó de Doctor en Ciencias Médicas el 30 de julio de 1945, en la promoción "Dr. Santos A Dominici".

Al comienzo de su carrera ejerció en Urachiche (Yaracuy); fue Médico Jefe de la Unidad Sanitaria en San Carlos (Cojedes) y trabajó en la Creole Petroleum Corporation (Zulia). A partir de 1952 ingresó al Ministerio de Sanidad y Asistencia Social. Hizo curso posgrado en fisiología y neumonología en el Sanatorio "Simón Bolívar" de Caracas donde permaneció desde 1952 a 1957. Posteriormente, se trasladó al Sanatorio Antituberculoso de Maracaibo donde terminó su carrera profesional.

Ejerció la docencia en las escuelas de enfermeras Nacional y de la Cruz Roja en Caracas y en la Escuela de Enfermeras "Dr. Francisco Suárez", de Maracaibo. Fue Instructor de la Cátedra de Fisiología en el Sanatorio Antituberculoso de Maracaibo.

Fue un gremialista destacado; entre otras posiciones ocupó el cargo de Secretario del Colegio de Médicos del Estado Barinas y del Colegio de Médicos del Estado Zulia. En la Federación Médica Venezolana, donde ejerció varios cargos, llegó a ser Presidente del Comité Ejecutivo, Presidente del Consejo Consultivo, Presidente del Tribunal Disciplinario. Internacionalmente ocupó la Presidencia de la Zona Centro Sur de la Confederación Médica Panamericana.

Recibió varias condecoraciones entre ellas: la Orden Hipólito Unanue en grado de Comendador, de la República del Perú, Orden Francisco de Miranda (segunda clase) de Venezuela, Miembro Honorario, Medalla de Plata de la Federación Médica Colombiana.

Recibió los premios: "Patrocinio Peñuela Ruiz" (Federación Médica Venezolana), "Premio Colegio de Médicos del Estado Zulia", y Diploma de Honor por Méritos por su Tesis Doctoral, otorgado por la Universidad Central de Venezuela.

Perteneció a varias sociedades científicas nacionales e internacionales, e intervino en sus eventos científicos.

Publicó varios trabajos científicos de su especialidad y en relación con la asistencia médica en el medio rural y en el campo del gremialismo médico.

Además, en el campo político fue miembro del Consejo Supremo Electoral, Diputado a la Asamblea Legislativa por el Estado Barinas, Encargado de la Gobernación del mismo Estado, Senador Suplente al Congreso Nacional por esa misma entidad federal.

La Academia deplora la muerte del apreciado compañero y hace llegar a su señora esposa y demás familiares su sentida expresión de condolencia.

Obituario

El Dr. Ernesto Vizcarrondo Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina, Sillón XXI, nació en Valencia, Estado Carabobo el 6 de diciembre de 1907; falleció en Caracas el 16 de octubre de 1997.

Se graduó de Doctor en Ciencias Médicas en la Universidad Central de Venezuela el 1° de octubre de 1932. Desde muy joven se dedica a la docencia en los Colegios Federales (Liceos) en su ciudad natal. Como estudiante de medicina fue Monitor de Clínica Médica en la Universidad Central de Venezuela y, ya graduado, comienza su carrera docente universitaria como Jefe de Clínica en la Cátedra de Clínica Médica. En 1940 ingresa a la Cátedra de Clínica Pediátrica como Jefe de Clínica, alcanza por riguroso escalafón el título de Profesor Titular de Clínica Pediátrica y Puericultura el 1° de octubre de 1958 y Jefe del Departamento de Pediatría en 1966. Fue Miembro del Consejo de la Facultad de Medicina en representación a los profesores y como Jefe del Departamento de Pediatría, Decano (interino) de la misma Facultad en dos oportunidades. En 1981 es designado Profesor Honorario de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela.

Ingresó a la Academia Nacional de Medicina en 1948 como Miembro Correspondiente Nacional en el Puesto N° 12. Fue elegido Individuo de Número, Sillón XXI, el 10-10-1970. En la Junta Directiva de la Academia fue Tesorero, Vicepresidente y Presidente en el lapso de 1986-1988.

Fue un asiduo asistente a todos los actos académicos; en los últimos años de su vida lo vimos llegar a las sesiones ordinarias o los actos solemnes en silla de ruedas por la imposibilidad de valerse por sus propios medios. Fue un académico ejemplar.

En su larga vida profesional ejerció muchos cargos asistenciales administrativos en el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, en el Hospital Municipal "JM de los Ríos", en el Hospital Universitario y en muchos servicios pediátricos, en el Consejo Venezolano del Niño donde llegó a ocupar la Presidencia (encargado).

Perteneció a muchas sociedades científicas nacionales e internacionales como Fundador y Miembro Honorario de muchas de ellas. Recibió muchas distinciones, diplomas y reconocimientos de diferentes Instituciones, fue Padrino de varias promociones médicas en Puericultura, Pediatría, en Salud Pública y el Centro de Recuperación Nutricional de Caucagua lleva su nombre. Recibió la Condecoración de la "Orden del Libertador", "Orden Francisco de Miranda", "Orden Andrés Bello", "Orden José María Vargas", "Orden Sol de Carabobo", "Orden Mérito al Trabajo", "Orden 27 de junio", "Orden Augusto Pinou" y muchas distinciones más.

Representó a Venezuela en varios congresos médicos internacionales y fue un asiduo asistente a las Jornadas y Congresos Nacionales de Puericultura y Pediatría y de Salud Pública.

Fueron numerosos los trabajos científicos publicados, dirigió varias tesis doctorales en la Facultad de Medicina, y colaboró en varios libros.

El curriculum del Maestro Vizcarrondo es muy extenso para resumirlo en estas cortas líneas: fue uno de los grandes Maestros de la pediatría venezolana, hombre culto, caballeroso, bondadoso, amigo de todos, un venezolano ejemplar. Su muerte constituye una gran pérdida para la medicina nacional.

Para su señora esposa, hijos y demás familiares nuestro más sentido pésame. La Academia perdió uno de sus mejores Individuos de Número.

Homenaje póstumo al fallecido Académico, Dr. Ernesto Vizcarrondo en la sesión del día 11 de diciembre de 1997

Vamos a recordar a Ernesto Vizcarrondo: un académico y amigo que ya no está

Dr. Hernán Méndez Castellano
Individuo de Número

De muy genuina gratificación puedo calificar la circunstancia de que los compañeros de la Academia Nacional de Medicina me hubieran escogido para hablar en su nombre en este homenaje para Ernesto Vizcarrondo que ya no está.

El Profesor y Doctor Ernesto Vizcarrondo cumplió el sábado 6 de diciembre próximo pasado, 90 años de vida útil. Una parte fundamental de esta vida en el Hospital "JM de los Ríos", en el Instituto Nacional de Puericultura, en la Universidad Central de Venezuela, en la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, en "Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría" y en la Academia Nacional de Medicina.

El Profesor Vizcarrondo fue un clínico cuidadoso y sagaz de gran valía, fue un excelente profesor y un amigo útil y bondadoso.

Estudió medicina en la Universidad Central de Venezuela doctorándose en Ciencias Médicas en 1932. Su carrera asistencial la inicia en el Hospital

JM de los Ríos, posteriormente en el Hospital Universitario de Caracas. En el Hospital de Niños desempeñó los cargos de Médico Residente, Médico Adjunto y Jefe de Servicio durante 20 años, hasta 1957.

Su labor docente comprende un lapso de 40 años en la Cátedra de Clínica Médica, Clínica Pediátrica y de Puericultura, en la cual se desempeñó desde el año 1940 como Médico fundador al lado del Doctor Pastor Oropeza. Culmina la carrera al conferírsele el título de Profesor Honorario de la Facultad de Medicina en 1984, de acuerdo a lo aprobado por el Consejo Universitario en 1981.

Miembro Fundador de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, participa como Bibliotecario en la Primera Junta Directiva 1939-1941 y como Presidente 1941-1943.

Director de la Revista “Archivos Venezolanos de Puericultura y Pediatría” durante 8 años consecutivos.

Médico adjunto de la División Materno Infantil del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, luego médico Jefe de esa División, Director del Instituto Nacional de Puericultura, médico Jefe del departamento docente de ese Instituto.

En el campo social formó parte de la directiva del Consejo Venezolano del Niño.

Ingresa en la Academia Nacional de Medicina en 1948. Se incorporó como Individuo de Número y ocupó el Sillón N° XXIV en 1970, con el trabajo de incorporación “Diarrea en el niño”, cuyo juicio crítico lo hizo el Dr. Pastor Oropeza.

En el campo internacional el profesor Vizcarrondo fue miembro del Consejo Directivo del “Instituto Interamericano del Niño”, sitial en el que nos representó con eficiencia y dignidad.

Muchas fueron sus publicaciones, muchas fueron las distinciones otorgadas, pero él siempre consideraba como gran honor haber asistido como Presidente de la Academia Nacional de Medicina Venezolana a la XI Reunión de la Asociación Latinoamericana de Academias Nacionales de Medicina, Reunión que se efectuó en Lima en 1987.

Quiero señalar como muy importante conservar su carácter de trabajo referencial, su estudio estadístico sobre las afecciones pulmonares agudas en el Servicio de Medicina N° 3 del Hospital “JM de los Ríos” de Caracas, con especial consideración sobre la neumonía en el lactante. En su trabajo, el

profesor Vizcarrondo, además de un minucioso estudio clínico y epidemiológico, relaciona la frecuencia de la neumonía y bronconeumonía de los niños según los meses del año, al tomar en consideración las variables de temperatura, humedad y régimen de las lluvias y vientos en la ciudad de Caracas.

Tuve el agrado de entrevistar al profesor Vizcarrondo para una sección denominada “Diálogo con la pediatría nacional”, de la revista “Archivos de Puericultura y Pediatría”, para esa época bajo mi dirección. Al preguntarle al profesor Vizcarrondo por su comienzo en la carrera hospitalaria en el Hospital “JM de los Ríos”, me respondió lo siguiente:

“Cuando comencé mi carrera de residente, estaba por cumplir 5 años de graduado, en los que también tenía carrera hospitalaria dentro de la medicina general”.

Esta conducta me parece un extraordinario ejemplo para aquellos colegas que aun antes de tener 5 años de vida profesional y sin tener la suficiente experiencia, pretenden alcanzar, o esperan poder alcanzar las más altas posiciones en el sitio donde les toca actuar.

Sobre su carrera hospitalaria y docente el Profesor Vizcarrondo me dijo lo siguiente: “Bueno, entonces comenzó la carrera hospitalaria y luego docente, cuando se fundó la cátedra en 1940, la Cátedra de Clínica Pediátrica y Puericultura, bajo la jefatura del Dr. Pastor Oropeza, siendo su adjunto. Ahora, es bueno recalcar una cosa, que teníamos dos campos de acción al mismo tiempo allí. Al tiempo que ejercíamos en el Hospital de Niños la parte de asistencia pediátrica, existía el campo recién abierto de la medicina social, la puericultura y pediatría social, que se llevaba a cabo en el llamado “Instituto Nacional de Puericultura”.

Al preguntarle su opinión acerca de la cuestión generacional me contesta: “En lo que a mí respecta, yo podría decir que se establece, lamentablemente, la lucha generacional. Esto sucede cuando las personas que tienen más experiencia y más edad, no captan la realidad ambiental, lo que está sucediendo en un determinado momento. Naturalmente, algo lamentable, puede darse una cierta lucha, que podría aminorarse si los que tienen más experiencia por mayor tiempo cumpliendo actividades profesionales se ponen en contacto con los más jóvenes, para demostrarles que todos pueden desarrollar trabajos y que todos están interesados en los problemas que

plantea la pediatría, al dar todos una contribución efectiva, se diluye más la llamada lucha generacional.

El joven con más impetuosidad, naturalmente, y el de más edad con más reposo, con más tranquilidad, analizando los problemas conjuntamente, así la lucha prácticamente no existe, o se reduce a una expresión mínima”.

En esta entrevista el Doctor y Profesor Vizcarrondo se proyectó como un ser humano honesto como lo habíamos visto siempre en nuestro contacto en la cátedra, en el departamento materno infantil, en el Hospital Universitario, como su maravillosa manera de ser de hombre bueno, de hombre a quien nunca le oímos intenciones de destruir a alguien para ponerse en su lugar; por eso la labor que al final de su vida hizo es producto de su propio esfuerzo y su trascendencia tiene carácter de creatividad, ajena a posiciones negativas o destructivas de los esfuerzos efectuados por sus compañeros de cátedra o de hospital.

Podemos afirmar que la actuación profesional de Ernesto Vizcarrondo, forma parte importante de la historia de la Sociedad Venezolana de Puericultura y Pediatría, de la historia del “Hospital JM de los Ríos”, de la Cátedra de Pediatría de la Universidad Central de Venezuela, del Consejo Venezolano del Niño y del “Instituto Interamericano del Niño”, con sede en Montevideo.

Compañeros de la Academia Nacional de Medicina, amigos todos, familiares del Profesor Ernesto Vizcarrondo, les pido un minuto de reflexión sobre esta valiosa y honorable vida de un Académico y amigo que ya no está.

Nuevo Miembro Correspondiente Nacional

El Dr. Nelson Urdaneta Lafée, nació en Caracas el 30 de octubre de 1947. Cursó sus estudios universitarios en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela en el lapso 1963-1969. Grado de Médico Cirujano en agosto de 1969 y de Doctor en Ciencias Médicas en enero de 1982, en la Universidad del Zulia.

Sus estudios de posgrado los realizó en el Hospital Universitario de Caracas. Residente en radioterapia en Yale New Haven Hospital, Universidad de Yale, donde fue jefe de Residentes, Instructor Adjunto-asociado, Profesor Asistente en el Departamento de Radioterapia.

Participante activo en el Departamento de

Hematología y Oncología en el Hospital de Veteranos en la Universidad de Yale. En agosto de 1976 fue instructor en la Cátedra de Radioterapia y Medicina Nuclear de la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela, posteriormente fue ascendido a Profesor Asistente, Profesor Agregado y Jefe de la Cátedra en mayo de 1983. Actualmente es Profesor Asociado y Jefe de Cátedra. En el lapso comprendido entre agosto de 1987 - setiembre de 1989, fue Profesor Visitante en el Departamento de Radiología de la Universidad de Yale; posee el *American Board of Radiology* y licencia para ejercer medicina en Estados Unidos de Norte América.

En su especialidad oncológica ha participado en 73 conferencias y mesas redondas realizadas en Venezuela y en el exterior. Ha publicado, solo o en colaboración, 44 trabajos científicos; ha colaborado en varios libros y es editor del Manual de Radioterapia Oncológica (1989).

El Dr. Urdaneta es un competente especialista en oncología y la Academia se complace de tenerlo en su seno donde, sin duda, aportará valiosos conocimientos de su especialidad. Bienvenido colega Urdaneta.

Viaje del presidente de la Academia Nacional de Medicina Dr. Carlos A Hernández H, a España

“En el mes de setiembre de 1997, fuimos invitados por la Real Academia de Medicina de España a un encuentro con las Academias Nacionales de Medicina Ibero-Americanas, de Portugal y Reales Academias Españolas de Distritos, para tratar sobre “Superpoblación”.

La reunión comenzó el día 16-11-97. Nos alojamos en el Hotel Trip Ambassador, junto con mi esposa Trina de Hernández, la Dra. Milena Sardi de Selle y su esposo. Ese día asistimos a un coctel de bienvenida a las 7 pm, en el mismo hotel.

Las sesiones de trabajo empezaban diariamente todos los días a las 9:00 am, en la sede de la Real Academia de Medicina de España, ubicada en la Calle Arrieta 12, donde cuentan con un estupendo auditorium para más de cien personas.

La inauguración de estas Jornadas se efectuó el día 17-11-97 a la 1:00 pm, con la presencia de la

excelentísima Sra. Esperanza Aguirre, Ministra de Educación y Cultura, la hermana del Rey y su Sr. esposo, el Presidente de la Real Academia de España, Dr. Hipólito Durán, y de otras altas personalidades.

Durante los días 17, 18 y 19 el trabajo fue intenso y, en nuestro criterio, muy productivo. El día 19-11-98 a las 7:30 pm, hubo la reunión de clausura, en donde el profesor Gilberto Rueda Pérez, Presidente de la Academia de Colombia, pronunció un discurso a nombre de los asistentes en el que expresó las gracias a los Académicos españoles por las excelentes atenciones que tuvieron con todos los que asistimos y, para cerrar con broche de oro, todos fuimos nombrados Miembros Correspondientes Extranjeros de la Real Academia de Medicina de España.

Ese mismo día a las 10:00 pm, asistimos a la cena de clausura en el Casino de Madrid, el día 20 todos salimos en tren rápido, el "AVE", rumbo a Córdoba donde visitamos la ciudad, la Mezquita, etc., lo que en nuestro criterio fue algo muy interesante, al día siguiente en el mismo tren fuimos a Sevilla, donde visitamos La Giralda, la Torre de Oro, la Catedral y otros sitios muy importantes.

La verdad es que las atenciones que nos brindaron fueron muy finas y gentiles, y pudimos apreciar el desarrollo que ha alcanzado la madre Patria y el estado económico que tiene".

Distinciones

Fueron condecorados por el Ministro de Relaciones Interiores, Dr. José Guillermo Andueza, con la Orden del Libertador en el grado de Gran Oficial los Académicos Doctores: Carlos Hernández, Rafael Cordero Moreno, Otto Lima Gómez, Francisco Plaza Izquierdo, Alfredo Planchart, Oscar Beaujon Rubín, Hernán Méndez Castellano y Alberto Angulo Ortega.

El Académico, Dr. Oscar Agüero, recibió la Condecoración Orden "Andrés Bello" en primera clase.

Estas condecoraciones fueron otorgadas con motivo del "Día Dr. Luis Razetti".

Felicitaciones a los homenajeados.

Libros recibidos

Arnoldo Gabaldón. Arturo Luis Berti, Ediciones del Congreso de la República. Caracas: Imprenta Nacional; 1997.

La digitalización del antebrazo (Krukenberg). Dr. Antonio de Santolo. Caracas: Talleres de Lithobinder CA; 1982.

Estrategias para un sistema de salud. Dr. Francisco Montbrun. Trabajo de Incorporación a la Academia Nacional de Medicina, Caracas, 1997.

Manual de coloproctología. Dr. Pedro Morgado Nieves. Caracas: Editorial Kinesis; 1997.

Presencia universitaria. Dr. Luis Fernández Bustos. Caracas: Fondo Editorial Universidad "José María Vargas", Ediciones de la Rectoría; 1993.

Mensajes rectorales. Doctora Alicia Díaz Gorrín de Parra. Universidad José María Vargas. Caracas: Ediciones de la Rectoría; 1993.

La alquimia del sufrimiento. Dr. Lisandro López Herrera. Bogotá: Editorial Oveja Negra; 1996.

Memorias y olvidos. Dr. Marcel Roche. Colección Perfiles de la Ciencia. Fundación Polar. Caracas: Exlibris; 1996.

Los estatutos republicanos de la Universidad Central de Venezuela. Caracas: 2ª Edición (Facsimil) del Rectorado de la Universidad Central de Venezuela; 1983.